



LAURENT VACOSSAIN

RESPONSABLE INDUSTRIEL

REFERENT ENERGIE

SICABAT

*Abattage de porcs et ruminants,
découpe et transformation de
viandes, transport et livraison de
produits alimentaires*

RETOUR D'EXPERIENCE DE LA FORMATION PROREFEI

PROREFEI
La formation des référents
énergie dans l'industrie

« **Cette formation m'a permis de m'assurer que je pilotais correctement les énergies et que cela correspondait à ce qui était demandé dans l'ISO 50001.** »

1 Comment avez-vous découvert la formation PROREFEI ?

SICABAT a un partenariat avec l'entreprise ISODOM, nous travaillons avec eux sur différents sujets.

Nous avons reçu un mail d'ISODOM nous informant qu'il existait une formation sur les référents énergie. Suite à ça, je me suis inscrit. Je venais d'arriver chez SICABAT.

2 Quelles étaient vos attentes de la formation ?

L'usine était certifiée ISO 50001 depuis plusieurs années. Mon prédécesseur avait suivi la formation de référent énergie du moment. Comme nous utilisons une GTC (Gestion Technique Centralisée) pour gérer nos énergies, je voulais pouvoir mieux comprendre la gestion de son fonctionnement et apprendre à analyser ce qui se passait. Je voulais aussi faire le rapprochement avec ce qui est demandé dans la norme ISO 50 001.

Aujourd'hui je sais de quoi on parle et je sais sur quoi il faut que je travaille pour améliorer nos consommations énergétiques.

3

Comment se déroule la formation ?

**assure**
MAÎTRISONS NOS ÉNERGIES

On démarre par le MOOC qui est assez pointu. Quand cela fait un petit moment qu'on a quitté l'école et qu'il faut se replonger dans les calculs, ce n'est pas forcément évident. Et ce n'est pas mon métier premier. Mais j'ai trouvé ça super intéressant.

La partie présentielle : ce qui était sympa c'est de se retrouver avec des référents énergie d'autres entreprises. Ça permettait d'échanger sur la vision de chacun sur les énergies, de savoir comment ça se passe ailleurs et de voir éventuellement le « gap » qu'il pouvait y avoir entre une usine qui était déjà ISO 50001 avec des outils déjà en place et d'autres qui démarraient.

La dernière partie, c'était un accompagnement en entreprise sur un sujet. Cela m'a permis de mener un travail sur la gestion des contrats EDF et les différentes tarifications. Au moment de cet accompagnement, j'ai eu un cas concret qui s'est présenté sur un des sites dont je m'occupe, pour cela j'ai dû analyser les différentes consommations par rapport aux différentes tranches horaires afin de déterminer la meilleure option de tarification entre l'actuelle et la nouvelle proposée par EDF.

4

Suite à la formation, qu'avez-vous mis en place au sein de votre entreprise ?

Beaucoup d'actions avaient déjà été mises en place ici. Cette formation m'a permis de m'assurer que je pilotais correctement les énergies et que cela correspondait à ce qui était demandé dans l'ISO 50001.

5

Avez-vous une équipe énergie ?

Non, je suis l'équipe énergie (rire). Chaque responsable de service a un rôle à jouer. Lors des réunions de service mensuelles, on prend les indicateurs de performance énergétique, on en discute et on met en place des actions pour les améliorer si besoin. Les indicateurs sont ensuite affichés dans l'usine pour l'ensemble du personnel.

6

Est-ce que les employés sont sensibilisés au management de l'énergie ?

Toute l'usine est sensibilisée. Régulièrement on refait des sensibilisations avec des campagnes d'affichages : "pensez à éteindre la lumière quand vous quittez le lieu de travail". Pour la production, c'est "penser à bien fermer les portes frigo afin d'éviter une surconsommation". Pour certaines personnes, il est intéressant de faire une corrélation avec des références de la vie courante, il faut réussir à les rattacher à quelque chose de concret qu'ils connaissent car c'est plus parlant et plus marquant.

7

Quelle est l'importance de l'efficacité dans l'industrie selon vous ?

C'est aller à l'économie. Quand je dis l'économie, c'est baisser la consommation énergétique sur l'ensemble des énergies, mais je pense qu'effectivement tout ça peut être régulé sur n'importe quelle entreprise. Dans des bureaux par exemple, c'est éteindre la lumière quand on part le soir, couper la clim parce que ça ne sert à rien qu'elle tourne quand il n'y a personne et ça, je pense qu'il y a beaucoup de bureaux où ce n'est pas fait aujourd'hui.

Je pense que des actions peuvent être mises en place à tout niveau, même chez soi. Le fait d'avoir fait cette formation, ça m'a sensibilisé aussi chez moi sur ma gestion de consommations des énergies et m'a permis une meilleure compréhension de ma facture d'électricité.